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全国人大代表其德。

本报记者 旦增西旦 摄

其德：

把乡亲们的心声带到北京
本报记者 张尚华 张黎黎 索朗群培

打造营商好环境 激发高原新活力
—出席全国两会的我区人大代表、政协委员热议政府工作报告

本报记者 蒋翠莲 张尚华 张黎黎 旦增旺姆 张思雨

环境持续优化，让企业发展有底气更有干劲
本报记者 袁海霞 郑璐

②

奋进春天里，携手启新程。连日来，出

席全国两会的我区人大代表、政协委员结合

政府工作报告和各自工作实际，围绕持续优

化营商环境，打造近悦远来的“强磁场”，为

高质量发展积势赋能，积极建言献策。大家

纷纷表示，在中国式现代化进程中推动创建

高原经济高质量发展先行区取得新突破，必

须要在开放包容中激发内生动力，持续抓好

营商环境建设。

营商环境是地方发展水平和政府服务

能力的综合体现，直接关系一个地区的市

场 主 体 活 力 和 内 生 发 展 动 力 。 2023 年 以

来 ，拉 萨 市 每 月 18 日 开 展 地 级 领 导 干 部

“上门服企助企日”活动，这让民营企业家

们纷纷点赞。

“ 市 领 导 来 到 我 们 这 里 ，与 大 家 面 对

面交流，详细询问公司业务、经营等情况，

了 解 企 业 诉 求 ，帮 助 解 决 实 际 困 难 和 问

题，提出解决方案。”拉萨市连通财务咨询

有 限 公 司 负 责 人 说 ，“ 这 为 我 们 加 快 发 展

坚定了信心。”

全国人大代表，拉萨市委副书记、市长

王强介绍说，我们建立领导包片招商机制，

开展“上门服企助企日”，就是为了进一步改

善和优化营商环境，促进民营经济发展壮

大，为经济高质量发展打下坚实基础。

这是拉萨市着力提升营商环境的一个

缩影。“一年来，拉萨市优化了政务服务、出

台了优惠政策、创设了投资平台、结出了累

累硕果。”王强总结道。

2023 年，拉萨市取消权责事项 87 项，划

转取消行政许可 42 项，三级政务服务大厅进

驻事项达 1370 项；医保、社保、公积金等 68个

高频事项率先在全国实现“三级一窗通办”。

集成推出 6 大类 30 项招商引资优惠政

策，出台首店经济、夜间经济等一系列奖励

办法，兑现各类扶持奖励资金近 2 亿元，帮助

151家企业融资 52亿元。

在以往经济园区的基础上，根据新质生

产力发展的需要，推出了综合保税区、数字

经济区、金融商务区、市民休闲区、夜间经济

区五类业态发展区的投资平台、创业空间。

……

一项项举措、一组组数据，印证着王强

口中的“累累硕果”。

据统计，2023 年，拉萨市招商引资实际

到位资金 272.2 亿元，经营主体达到 17.9 万

家，同比增长 14.9%。入选央视营商环境创

新城市，入选中国城市宜居指数 50 强，全国

夜间经济繁荣度 100 强，拉萨市堆龙德庆区

获评“全国投资潜力百强区”。

“如今的拉萨，不仅汇集了万达、京东、

顺 丰 、鱼 跃 等 国 内 行 业 龙 头 ，也 有 百 威 亚

太 、星 巴 克 咖 啡 等 世 界 500 强 入 驻 。”王 强

把拉萨优化营商环境的成绩在全国两会上

与大家分享，“总之，在近年来的不懈努力

下，拉萨生产生活便利，交往交流和谐。拉

萨不仅是广大游客的胜地，也是创业英雄

的乐园。”

营商环境影响着企业的运营成本、市场

准入、法律和监管体系以及政府服务等方

面。营商环境的好坏，直接影响企业的竞争

力和投资者的信心。

“西藏众源建材集团有限公司一直致力

于自主创新研发，今年可享受研发加计扣除

的费用金额约为 200 万元。我们把更多资金

投入到提高研发人员待遇、技术改革创新、

升级研发设备等方面，引进西藏唯一一条全

智能化数字化蒸压加气混凝土制品生产线，

年产能达 40 万立方米，还荣获了国家重点研

发计划示范基地（高寒高海拔生态脆弱区城

市多源固废综合处置及集成示范）、拉萨市

绿色发展试点企业等荣誉称号，税收优惠政

策使企业开拓市场的劲头更足、步伐更稳。”

在谈到税收支持政策在促进企业进行技术

创新和产业升级，提高企业产值时，住藏全

国政协委员、西藏众源建材集团有限公司董

事长卓嘎深有感触。

税收营商环境是营商环境的重要组成

部分，是激发经营主体活力、推动经济高质

量发展的重要保障。近年来，西藏税务部门

认真落实各项税费优惠政策，不断优化纳税

缴费服务举措，深入开展“便民办税春风行

动”，促进税费优惠政策“精准滴灌”，赋能民

营经济“茁壮成长”。

谈 及 对 未 来 税 收 支 持 制 造 业 企 业 发

展、更加优化营商环境的期待时，卓嘎说：

“企业生命力离不开优良的营商环境。税

收支持制造业发展，既是践行新发展理念，

也是全面落实高质量发展战略的具体行动

和具体体现，对推动制造业核心技术与关

键领域实现突破，进而推动经济整体增长

起着重要作用。希望西藏优化营商环境的

相关政策继续为企业发展增助力、添动力、

强效力。”

国务院总理李强在政府工作报告中指

出，充分发挥市场在资源配置中的决定性作

用，更好发挥政府作用，营造市场化、法治

化、国际化一流营商环境。

近年来，我区深入贯彻落实党中央有关

优化营商环境的决策部署，不断深化“放管

服”改革力度，营商环境进一步优化。截至

2023 年底，全区经营主体总量达 49.26 万户，

注 册 资 本（金）2.37 万 亿 元 ，同 比 分 别 增 长

13.18%、3.54%。

对此，华电西藏公司党委书记、董事长

汪良深有感触。他说，作为在藏能源央企，

深 刻 感 受 到 自 治 区 营 商 环 境 越 来 越 好 。

2023 年，全区优化营商环境会议召开，出台

一系列优化营商环境政策，特别是自治区

党委连续三年召开进一步改进作风狠抓落

实工作推进会，对优化政务服务提出明确

要求……这一系列举措，让各类在藏投资兴

业的企业吃下“定心丸”。

汪良告诉记者，2023 年，华电西藏公司

在拉萨、山南等地同步推进 6 个光伏项目建

设，时间紧、任务重、压力大。自治区党委、

政府和有关职能部门给予公司全过程的倾

情帮助和悉心指导，帮助协调解决困难，营

造了亲情和合、务实高效、企业少跑腿的良

好建设环境，也增强了公司员工撸起袖子加

油干的工作热情，最终推动各光伏项目按期

全容量建成，交出能源保供的优异答卷。

“在持续优化的营商环境下，我们公司

将一如既往发挥企业主观能动性，加快西

藏清洁能源开发，全面助力乡村振兴，为建

设社会主义现代化新西藏作出新贡献。”汪

良说。

“李强总理在政府工作报告中提出，全

面落实促进民营经济发展壮大的意见及配

套举措，为民营企业高质量发展汇聚了强大

正能量，大大提振了我们民营企业的发展信

心。”自治区工商联（总商会）副会长、西藏藏

地文旅有限公司董事长聂学治说。

聂学治介绍，西藏藏地文旅有限公司在

西藏扎根已有十多年，累计投资超 4 亿元，每

年接待游客超过 100 万人，解决和带动就业

3000余人，其中 70%为本地员工。

2023 年，该公司在米林彩门村、曲水四

季吉祥村、工布江达错高村，通过对县域文

旅资源整合和整村保护开发，打造高品质

民宿集群 360 余套，在营项目中，平均每户

增收 7 万元，每人年均增收 2 万元。2023 年

底，该公司同携程集团签署战略合作协议，

引入携程赴藏，共同投资打造岷山丽呈酒

店品牌。

聂学治告诉记者，公司取得的成绩，得

益于近年来我区进一步优化营商环境，出台

一系列优惠措施，大力发展民营经济。“这些

年，各级政府和企业的联动越来越紧密，自

治区党委、政府和相关部门在市场准入、要

素获取、公平执法、权益保护等方面给予民

营企业温暖和支持，让企业的真实困难和呼

声诉求得以有效反馈，问题得到有效解决。

相信今后，民营经济的发展环境会越来越

好。”聂学治说。

“未来，我们将立足具体政务服务事项

和办理流程，让信息多跑腿、群众少跑路，及

时纠治市场顽疾，强化宣传督导，进一步提

升国际竞争力，打造更加良好的营商环境，

推动西藏经济高质量发展。”自治区发展和

改革委员会副主任、自治区招商引资局局长

王友华说。

见到全国人大代表、那曲市巴青县江绵乡坡荣塘村党支

部书记其德时，她刚接受完媒体同行采访。

“哎呀！太忙了！”说这话的时候，其德脸上洋溢着微笑。

“今年是我第二次参加全国两会，我要把乡亲们的希望、

心声和期盼带到北京。再次参加全国两会，我心潮澎湃，深

感责任重大、使命光荣，不变的还是乡亲们对我的叮嘱：一定

要给习近平总书记和党中央说声‘感谢、感谢、再感谢’。”其

德告诉记者。

与其德聊起去年返藏后的工作生活，她告诉记者：“同

乡、同村的乡亲们对我能够参加会议，见到习近平总书记感

到激动、以我为荣、为我骄傲，好多邻居街坊都在问我听到了

什么、看到了什么、感受到了什么，我也尽己所能在那曲的很

多地方给大家作了宣讲。”

作为一名在党的怀抱中出生、在党的关怀下成长、在党

的指引下进步的农牧民，其德亲眼见证了乡亲们从少吃少穿

到吃得好、穿得暖的转变，目睹了从砸冰取水到喝上干净自

来水的转变，也经历了身边的朋友陆续走出巴青、走出那曲、

走出西藏、走向全国各地的积极转变。

自去年参加会议特别是看见其他省市农牧民群众的发

展情况以来，作为一名来自基层的全国人大代表，其德特别

关注推动农牧民持续增收、促进农牧民富裕富足的问题，深

刻感受到生活好不好、幸福不幸福，关键看乡亲们、关键看乡

亲们的收入、关键看乡亲们的钱袋子鼓起来没有。

特别是在主题教育期间，其德把增加农牧民群众收入作

为一项调研课题，深入周边村居、乡镇开展调研。

“让我特别开心的是，去年乡亲们收入都有了明显提升，

人均收入基本达到了 2 万元，与前一年相比增长 14%；一些牧

民群众养殖牦牛，在畜产品销售中，获得了不少收入；乡里的

阔仁曲果饮用水厂，效益越来越好，乡亲们拿到的分红也多

了；国道旁边，大家忙着办旅馆、开饭店、卖虫草、卖手工艺

品，也有了可观的收入……”谈起乡亲们一年来的发展变化，

其德滔滔不绝。

“我们坚信，有总书记关心关怀，有党中央这么好的政

策，大家的钱袋子一定会越来越鼓，日子一定会越过越红

火。”采访结束，其德脸上的笑容越来越灿烂。

全国人大代表、西藏藏缘青稞科技有限公司车间主任拉

琼：经过多年发展，西藏逐步形成了以绿色食饮品加工业、藏

医药业、民族手工业等为主的具有高原民族特色的现代轻工

业生产体系。希望各级党委、政府坚持问题导向，进一步完

善政策措施，大力支持和扶持轻工制造业发展，全方位营造

良好环境。轻工制造业企业及其经营者要顺势而为，推进企

业各类要素提档升级，增强企业特别是产品的竞争力，为西

藏经济社会高质量发展提供新动能。

住藏全国政协委员、自治区农科院农业研究所副研究

员达瓦顿珠：我在调研过程中，有很多感想，想把这些写成

提案，却怎么写也不满意。例如，西藏部分地区农田灌溉还

存在困难，甚至距离雅鲁藏布江仅仅两百多米的农田，都浇

不上水。西藏不缺水，缺的是水利基础设施，我想针对这个

问题提出建议，却苦于不懂水利专业，不敢轻易下笔。政协

委员的提案事关千千万万群众，我感到这份责任重重地压

在肩上，时而懊恼自己调研不够广泛，时而埋怨自己对政策

理解不够透彻。因此，下一步，我要加强学习，开展更深入

的调研，提出更有建设性的意见和建议。

昌都市发展改革委固定资产投资科科长旦增顿珠：政府

工作报告指出，营造市场化、法治化、国际化一流营商环境。

近年来，昌都市不断完善体制机制建设，强化督导调度，先后

成立优化营商环境工作领导小组，出台实施意见、行动方案

和工作要点，营商环境明显改善，企业获得感、满意度显著提

升。下一步，我们将继续实施优化营商环境“一号工程”，聚

焦重点领域和关键环节，优化“五大环境”，提升服务质效，推

动昌都营商环境不断改善。

林芝市公安局交警支队八一镇城市交通警察大队大队

长多杰 ：政府工作报告提出，坚定不移深化改革，增强发展内

生动力。作为交管部门，我们深化“放管服”改革，2024 年 2 月

28 日起，优化和改进城市货车通行政策，允许外观、尺寸符合

规定条件的中型厢式货车进入市区禁行区域及路段，不再需

要办理城市货车通行码，进一步便利了部分中型厢式货车在

林芝市城区通行，更好地保障物流畅通，服务经济社会发展，

营造良好的营商环境。

（本报记者 张尚华 张黎黎 旦增旺姆 万慧 彭琦 整理）

图①：3 月 8 日，西藏代表团举行全

体 会 议 ，审 议 全 国 人 大 常 委 会 工 作 报

告。图为全国人大代表次仁措姆（中）

在会上发言。

图②：全国人大代表白玛措在会上

发言。

本报记者 旦增西旦 摄

图③：3 月 8 日，全国政协十四届二

次会议继续举行小组会议，我区全国政

协委员在各界别讨论“两高”报告，审议

各项决议和报告草案。

图为会议间隙，住藏全国政协委员

明吉措姆在接受媒体采访。

本报记者 张思雨 旦增旺姆 摄
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两会“她”风采


